

Baré

Esta gran comunidad convivió en ambas márgenes del Río Negro, desde el caño Tirinkín (Guainía) bajando hasta cerca de Cucui (Brasil). Las poblaciones de San Carlos, Santa Rosa de Amanadona, Santa Lucía fueron fundadas por individuos de esta raza inteligente y trabajadora, como el Cacique Remigio Tapo.

Hay quienes dicen que en el río Xie (Brasil) queda un grupo que se mantiene bastante puro, conservando además su misterioso idioma. Se estima que hay 1136 habitantes aproximadamente en la Hoya del Río Negro y en poblaciones alejadas como San Fernando de Atabapo y Puerto Ayacucho. Sus culturas están muy intervenidas y casi desaparecen ante el incesante avance de la civilización.



Entre los grupos aborígenes que pueblan la parte norte del Amazonas tenemos:

Yabarana

En otros tiempos ocupó el gran territorio desde el bajo Ventuari y los valles altos de Manapiare en la cuenca del río del mismo nombre. Actualmente ha quedado reducido a pocas familias (unas 237 habitantes) situadas en los ríos Parucito y Manapiare, también en la población de San Juan de Manapiare.

Están bastante diseminados con los Piaroa de esa zona, cuyo idioma también hablan. Durante siglos ha mantenido luchas pacíficas y también violentas para sobrevivir: primero contra los Caribes, contra tratantes de esclavos aliados de los piratas holandeses, y por si fuera poco, en los primeros años del siglo XX fueron muy duramente tratados cuando estuvo en su auge la explotación del caucho y el balatá.

Piaroa

Corresponde a la nación de unos 11915 habitantes, caracterizados por su admirable vida primitiva marcada por la caza, pesca y la recolección. Ellos desarrollan una agricultura de subsistencia por el común método de conucos, aunque en los últimos años están incrementando la producción agrícola y artesanal con fines comerciales. Hay que mencionar que son notables cazadores, teniendo fama como fabricantes del mejor curare con que envenenan los dardos de sus cerbatanas.

Viven dentro de un extenso territorio: toda la serranía de Sipapo incluyendo las hoyas del río Sipapo, ríos Marieta, Camani, Manapiare, como también los ríos Parguaza, Suapure y Cuchivero del Estado Bolívar. Este grupo ha sido muy golpeado debido al catarro y otras complicaciones bronco pulmonares. Son fieles observantes de las estrictas leyes naturales y sus arraigadas creencias religiosas.

Es muy particular la casa comunal, considerada como una verdadera obra de arte en su arquitectura primitiva: consiste en un cono de redondeadas y armoniosas líneas, cuya base ancha descansa directamente en el piso.

Maco

Parientes de los Piaroa, se llaman Uirú y prácticamente están siendo absorbidos por aquellos.. Los encontramos agrupados por los afluentes del Ventuari: Guapuchí, Yureba, Parú, Iamara, Marueta. Aunque muchos cuentan a algunos Maco como de la tribu Piaroa, se calcula que aún quedan unos 300.

Cada etnia posee una lengua diferente, así como una tradición cultural que condiciona el patrón de asentamiento, la percepción que tienen de sí mismos, del espacio, de los recursos naturales y su forma de aprovechamiento.